

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

BIBLIOTECA NACIONAL
QUITO

Guayaquil, Lunes 23 de Noviembre de 1908

336

EL SOL

Guayaquil, Noviembre 23 de 1908.

Lavalorización del cacao

11

Siendo un asunto trascendental para el país éste de la valora-

ción del cacao, transcribo del Sécu-
lo de Lisboa (Portugal) el artículo que el lector
verá verificado al castellano más abajo.

No he encontrado á la mano una tabla de cambio para saber la equivalencia de mi contado, pero se me dice que más ó menos son quinientos sures.

Creo que aquí deberán interesar-
se con el cacao lo que dispuso el
gobierno brasileño sobre el en-
fe prohíbió se plantasen más arboles.

Alguien me pregunta humoristicamente, respecto de lo q' dije en mi primer artículo, q' si supongo q' los japoneses van á cambiar su té por dar nos gusto á los ecuatorianos de consumir el cacao nacional.

ATRÉ

EL CACAO

Deben recordar los lectores de "El Siglo" de un telegrama que hace días publicamos, anunciendo la llegada á Rio Janeiro del adicto comercial á la Legación de París señor Jaime Seguer, y presentándolo como encargado por nuestro gobier-
no de establecer una alianza con los productores de cacao del Pará y Bahía, á fin de resistir á la baja provocada por los exportadores de Hamburgo.

Siendo el cacao un producto colonial q' en nuestra exportación es representado por un valor de 6.000 contos de reis comprende la importancia de esta noticia, y mejor aun desde q' se conozca la cuestión, aun cuando no sea sino en sus aspectos generales.

El cultivo del cacao en Santo Tomás no data de hace muchos años. Por eso mismo, la gran riqueza de la isla es relativamente moderna. Esta transformación agrícola no se hizo, como se debe comprender, sin sacrificios grandes, q' toda-
vía hoy gravitan sobre los capitalistas, á pesar del rico grano q' no cultivan. I por eso tam-
bién en su mayor parte, á los productores de cacao no será posible hacer frente á las exigencias de sus compromisos, si la desvalorización sucesiva del artículo continúase.

El cacao q' por mucho tiempo mantuvo un precio alto, fué bajando hasta un precio irrisorio. Quién pagaba la diferencia?

A tal punto llegaron las cosas q' los productores de Santo Tomás resolvieron luchar frente á los especuladores y constituyendo un trust, hicieron saber q' en adelante, los exportadores q' pretendían cacao habrían de pagar el precio q' ellos, los productores estiman justo.

El trust representa hoy dos tercios de la producción total del cacao q' sale de la isla.

Comprendése la resistencia q' los productores provocaron con este acto, ora por parte de los exportadores de Lisboa, ora de las fábricas chocolateras. Basta saber q' éstas llegaron á agotar enteramente sus stocks, en la esperanza de vender, por la necesidad, á los agricultores de Santo Tomás; y que en la Aduana de Lisboa estuviese almacenado cacao por valor de 2,000

contos, sin q' hubiere perido-

Hamburgo es el gran deposito, pudié así decirse, del cacao: de allí irradiá para muchos puntos del globo, sin excepción de la América del Norte.

Entre los productores portugueses y los negociantes de Hamburgo había y hay comerciantes exportadores, (fuerza de los chocolateros nacionales q' hacen negocio aparte). Los intermediarios no se quedan baratos; son, en fin de cuentas, los q' tallan lo mejor de la bolla: un bocadito al productor y otro bocadito al industrial; son ellos los causantes del desorden en las cotizaciones promoviendo la baja ó determinando el alta, según convenga á sus intereses.

No nos admira por eso q' se venga á dar en lo q' en un telegrama se dijo hace días en el Siglo; q' los chocolateros alemanes están trabajando para establecer en Lisboa un representante encargado de hacer las compras de cacao directamente á los agricultores.

Es esto no hacen sino seguir el ejemplo de una importante casa norteamericana q' ya tiene agencia en Lisboa para la compra directa del produc-

To. He aquí, en breves líneas, el esbozo de esta cuestión, valiosísima para nosotros y la nota en lo más posible exacta de sus facetas principales.

Salvaje acción

Comunican las autoridades de Ríoambar que en uno de los sitios más peligrosos de la vía férrea en las inmediaciones de Luisa, habían sido levantados y robados los durmientes, y que con tal motivo el tren del viernes escapó milagrosamente de un espantoso desastre.

Este hecho, tan criminal como salvaje, está probando q' se ha menester tomar energías medidas para evitar q' en un día á otro ocurrían serias desgracias ocasionadas por esas manos criminales q' no trepidan en poner en peligro la vida de muchos de sus semejantes por robar unos cuantos trozos de madera q' bien pudieran, con poco trabajo, obtener por medios honestos.

En casos como el q' nos ocupa, la justicia debe ser ejecutiva cuando se sorprenda al criminal infraganit, pues quienes cometen actos salvajes no pueden estar bajo el amparo de la ley en ninguna forma.

Los q' aprovechaban del horror del terremoto y del incendio tanto en San Francisco de California como en Valparaíso para dedicarse al robo, no eran por cierto menos criminales q' quienes por cualquier motivo causan desperfectos en la vía férrea exponiendo á los trenes á rodar al abismo con numerosos seres humanos, y por consiguiente á los últimos no se les debe tratar menos energicamente q' á los primeros.

Si así no se procede, carecerán de garantías los viajeros q' trafiquen en nuestro ferrocarril, q' bastante tienen con el peligro q' entrañan los derribos, los descarrilamientos y los demás accidentes q' á cada paso pueden ocurrir en un camino de hierro.

Palos Periodísticos

Un diario de "El Económico".

En la edición del dia 19, se dejó correr su difunto de refinada mala fe. Es q' los conservadores aun les crece q' sobre el General Eloy Alfaro haya recatado la gloria de la terminación del Ferrocarril Trasandino; no le perdónan el haberles arrestado poderío moral y materialmente y se apresuran a informar, de ahogado, contra la Transacción.

Y recordingo una declaración del Presidente de la República -quien no teniendo facultad legal, dió en préstamo una cantidad de dinero á la Compañía Constructora de la obra- creen los enemigos del actual orden de cosas hundir al Radicalismo?

Cabalgando en esa confesión pú-
blica el Iefe del Partido revela de
parte entero su horadaz e imma-

culada.

Y tanto más se acentúa la mala

fe cuando se afirma q' 160.000

dólares han sido regalados.

El Jefe del Estado, en Mensaje

al Congreso Nacional, en 10. de Octubre del año en curso, fué muy ex-

plicito en su conducta respecto á las extracciones de dinero hechas á la vía férrea.

El millón q' se pretende ha ob-
sequiado el Viejo Luchador corres-
ponde al servicio de intereses y
amortización de los cupones de 1907; en vez de remitirse á los tenedores de Bonos quedó en el país, para que no se frustrara el abrazo del riel entre la Costa y la Sierra.

Ahora, por los seiscientos mil su-
res restantes, condonados escan-
dalosamente por el Congreso, no
se da de exigir el Caudillo liberal
al Presidente de la Guayaquil and
Quito Railways Company reconozca
esta deuda.

Los discípulos de García Moreno,
de aquel q' proclamaba la necesi-
dad de hacer el mal á palos, se en-
castillan en la hipocresía para re-
negrar de su antigua doctrina.

O bien pretiendan simple y llan-
amente q' el Ferrocarril q' arriba
rá á la Capital jamás, para q' se cre-
dito de los gobernantes y pasear en
toncesco resuelto os otros escara
del mandamás.

Alección.

Compañía Nacional Comercial

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL \$ 1.000.000

Los señores Accionistas pueden ocurrir, á la oficina del suscripto, por el dividendo de utilidades del primer semestre del año.

Guayaquil, Noviembre 17 de 1908.

Por la Compañía Nacional Comercial, G. A. AGUIRRE,
8 veces GERENTE.

BANCO DE CRÉDITO HIPOTECARIO

COMPANÍA ANÓNIMA.

CAPITAL \$ 1.000.000.

Se ofrece en venta los siguientes inmuebles:

Un solar y casa de tres pisos, lado Sur de la calle Nueve de Octubre, entre Boyacá y Chancay.

Un solar y casa de dos pisos, en la esquina Sureste de las calles de Luque y Daule.

Un solar y casa de dos pisos lado Sur de la calle Aguirre, entre Boyacá y Chancay.

Un solar lado Sur de la calle Juan Montalvo, entre Liberia y Rocafuerte.

Para más informes ocurrárase á la Oficina del Banco.

Guayaquil, Octubre 22 de 1908.

Por el Banco de Crédito Hipotecario

JUAN MARCOS.

GERENTE.

1 mes. Núm. 1033.



HARINA DE CALIFORNIA

Exijase esta marca acreditada en toda la República por su excelente calidad.

De venta en todas partes y donde el suscrito agente para este país

Ernesto Stagg,

Importador y Comisionista:

Oficinas y Bodegas Malecón 908 a 911.

1 mes. Nbre. 11.—Núm. 1001.

LA CASA AMERICANA

MALECON 601-602

CUEROS

DE

RES

Precio y peso, siempre el mejor
Andean Trading Co.

Guayaquil, Nbre. 9-1 m.—Nº 1002.

GRANDES DEPÓSITOS PROPIOS
EN ELASTIQUERO

Tiene el placer de ofrecer á usted en venta sacos para
CACAO, CAFÉ, TAGUA, ARROZ, &c. &
d. su fábrica a vapor recientemente instalada con las máquinas más modernas q' se conocen. A la vez q' solicita sus pedidos le ofrece puntualidad en la entrega
1 m. Outre 25.

MATERIAL ESCOGIDO Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

ERNESTO STAGG

Importador y Comisionista

MALECON N 908 AL 911

